



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Jueves 19 de octubre de 2023.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Jornada, Diario Imagen, La Razón, Excélsior, El Universal, Milenio, El Financiero, La Prensa, Contra Réplica, Ovaciones, El Heraldo de México.

Anuncia AMLO que él se vacunará contra el COVID y la influenza la semana próxima/La Jornada, Diario Imagen

En el contexto del reciente arranque de la campaña nacional de vacunación contra la influenza y la COVID, el presidente López Obrador llamó a la población a aplicarse esos biológicos y aseveró que en breve él lo hará: “me van a jeringar”. En la conferencia matutina en Palacio Nacional, ante comentarios sobre la eficacia de la vacuna cubana Abdala, el mandatario refirió que cualquiera de las dosis con las que hoy cuenta el país son efectivas y han sido avaladas por la Cofepris. “Cualquiera de las que están aplicando son buenas, están aceptadas y reconocidas por Cofepris, y cualquiera de las que esté disponible”, subrayó.

Avala Senado reforma a la Ley del IMSS para el trabajador informal/La Jornada, La Razón

Por unanimidad, el Senado aprobó ayer una reforma que posibilita a los trabajadores del sector informal y todos los que laboran por su cuenta el acceso a los servicios médicos y las prestaciones económicas del Imss, incluida la pensión, a través de su aseguramiento voluntario y el doble pago de cuotas. La reforma a la Ley del Seguro Social, que va dirigida a los 33 millones de quienes integran esos sectores, entre ellos los migrantes mexicanos que radiquen en el extranjero y no tienen un patrón en territorio nacional, fue turnada al Ejecutivo federal para su promulgación. La presidenta de la Comisión de Seguridad Social, Griselda Valencia de la Mora (Morena), precisó que a cambio de una aportación mensual, bimestral, semestral o una anualidad adelantada, los trabajadores independientes podrán acceder a la cobertura integral de seguridad social.

El cáncer de mama/Excélsior

Durante 2022, en México murieron en promedio 21 mujeres al día por cáncer de mama. Los decesos se presentaron a partir de los 20 años de edad, de acuerdo con los datos más recientes del Inegi, que reportó 7 mil 838 fallecimientos. Generalmente el diagnóstico de cáncer de mama se realiza entre los 40 y los 50 años. No obstante, en nuestro país se presentan casos en mujeres que apenas viven su segunda década de vida, lo cual se debe principalmente a factores genéticos, alertó José Luis López Obispo, coordinador de Programas Médicos de la Coordinación de Atención Oncológica del Imss.

Diseñan prótesis con semillas/El Universal

A Martha el cáncer la dejó sin senos, pero no sin ilusiones. Uno de sus sueños es ir a nadar al mar y a los cenotes de Yucatán. En el taller de productos oncológicos le devolvieron el entusiasmo por lucir un traje de baño, con las opciones de prótesis de mama que moldean con semillas de alpiste y girasol. “¿Pueden hacerme un traje de baño con prótesis que me permita ir a nadar al mar y a los cenotes de Yucatán?, que es a donde planeo ir apenas terminen mis quimioterapias”, preguntó Martha con entusiasmo a las maestras del taller ubicado junto al río Hondo, en una de las zonas con más carencias de Naucalpan. Martha Navarrete Pérez, de 66 años, llegó al DIF de la colonia Mártires de Río Blanco con andar

lento y sensiblemente decaída por los efectos de una quimioterapia, pero al interactuar con las profesoras del taller de productos oncológicos su tristeza se fue transformando poco a poco en entusiasmo al ver las opciones de prótesis de mama que moldean con semillas.

Costos para el combate El tratamiento en México va de 100 mil a \$350 mil al año/Milenio

El costo del tratamiento contra el cáncer de mama, que depende de la etapa de la enfermedad, va de los 100 mil hasta los 200 mil pesos al año, según el Imss. Sin embargo, de acuerdo con la consultora PwC, la suma puede alcanzar los 350 mil pesos anuales si el tratamiento se lleva a cabo en instituciones privadas. La OMS señala que cada año se registran más de 685 mil defunciones por cáncer de mama a escala mundial. En México, el Inegi señaló que durante 2022 se registraron 23 mil 790 casos nuevos de cáncer de mama entre la población de 20 años y más, con una incidencia nacional de 27.64 casos por cada 100 mil habitantes en ese mismo año. El Inegi señaló que el año pasado residían 20.6 millones de mujeres de 40 a 69 años; de ellas, 20.2% se hizo una mastografía y 5.6 por ciento confirmó el diagnóstico de cáncer. Respecto a la disponibilidad de mastógrafos en el país, en 2021 había mil 281 aparatos, de los cuales 41.1% se encontraba en las instituciones de salud y seguridad social, 36.1% en establecimientos particulares y 22.8% en servicios para población sin asistencia. Por instituciones del sistema público, el Inegi indicó que 55.9% del personal médico especializado en oncología se concentraba en la Secretaría de Salud y 22.6% en el Imss.

Reclama ONG: "desabasto de medicinas continúa"/El Financiero

El colectivo Mujeres de Cáncer de Mama denunció que en el país continúa el desabasto de medicamentos y tratamientos para pacientes con esta enfermedad, y señalaron principalmente a los estados de Michoacán, Yucatán y Baja California Norte. Con motivo del Día Internacional de Lucha contra el Cáncer de Mama, esta organización emitió un pronunciamiento: Acusó que mujeres perdieron la vida esperando sus quimioterapias, estudios, gamagramas, pet, tomografías, resonancias, mastografías. Tal es el caso de la señora María Granados Morena, quien en recientes días perdió la vida esperando el Ribociclib y sus radioterapias paliativas". Y como evidencia se muestra en su contra referencia médica que se retrasó por falta de presupuesto, cuando ella se atendía en la Clínica 4 del Imss de Zamora, Michoacán". Por lo anterior, anunciaron que "en próximos días presentaremos una denuncia en contra de Cofepris y de la Secretaría de Salud", y reprocharon que "nos parece una burla que el subsecretario Hugo López-Gatell, lejos de atender el desabasto, esté preocupado por aspirar a un cargo público, cuando en los hospitales nos están arrebatando la vida por la falta de medicamentos". Insistieron en que "nuestro peor enemigo es la indiferencia, de cómo las autoridades de salud no resuelven el desabasto, por lo que tenemos miedo de no recibir el tratamiento oportuno".

Día mundial contra el cáncer de mama/Milenio

La pandemia impidió a 67% de pacientes diagnóstico a tiempo, el impacto en salud pública Pandemia impidió a 67% de pacientes diagnóstico oportuno. Por la emergencia sanitaria, 74 de cada 100 mujeres con este padecimiento también experimentaron demoras en cirugías y 65 en quimioterapias, según estudio de Roche. En plena pandemia de COVID, Anais, de 35 años, detectó una pequeña bolita en su seno izquierdo que, al cabo de una semana, alcanzó un tamaño de 10 centímetros. La situación se complicó más debido a que Anais se detectó la masa irregular cancerígena, genéticamente hereditaria, en plena emergencia sanitaria, cuando el sector salud público estaba enfocado en atender a los pacientes infectados por COVID. La mujer, que radica en Querétaro, buscó ayuda en el InCan, el cual intentó no interrumpir la atención a sus pacientes. Su problema fueron los traslados a esta institución, en un periodo en el que predominaba la recomendación del distanciamiento social y la escasez de transporte. (...) Por la emergencia sanitaria, la carga económica causada por diagnósticos tardíos, citas retrasadas y cirugías postergadas por la enfermedad superó los 3 mil 900 millones de dólares, un monto 50% superior al de los costos normales estimados en años pasados.

México ocupa el sitio 7 a escala global como productor de dispositivos médicos/La Jornada

La Cofepris libera alrededor de mil 800 registros sanitarios de dispositivos médicos al año y en 2023 la cifra podría llegar a 3 mil, con lo que se recuperarán las cifras de 2018, en un sector que al año produce el equivalente a 17 mil millones de dólares, afirmó Carlos Salazar, director de la Asociación Nacional de Proveedores de la Salud. En conferencia para dar a conocer la realización de Medical Expo del 24 al 26 de octubre en el World Trade Center de Ciudad de México, el empresario resaltó el potencial del país como productor en este sector. A escala global está en el séptimo sitio, pero podría subir al quinto por ventajas como menores costos de manufactura. Los procesos son 25% más baratos respecto de Estados Unidos y 6% más bajos que en China.

Tienen prediabetes 2 de cada 10 mexicanos/La Prensa

El 22% de la población mexicana tiene prediabetes, lo que significa que 2 de cada 10 personas adultas viven con esta condición de salud. De ellos, el 25% progresarán a diabetes en un plazo aproximado de 3 o 5 años, alertan especialistas. De acuerdo con datos de la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición 2022, la prediabetes puede ser reversible mediante la implementación de programas de modificación de estilos de vida, como una dieta más saludable y el incremento de la actividad física. Ante este panorama, y a fin de fomentar una cultura de prevención a través de la adopción de hábitos saludables, el domingo 29 de octubre se llevará a cabo a las 8:30 de la mañana el Ciclotón por la Prevención de la Diabetes en la periferia del Ángel de la Independencia. Durante este evento deportivo, que es una iniciativa de la Embajada de Dinamarca en México y el laboratorio Novo Nordisk, se realizarán pruebas gratuitas de toma de glucosa y fondo de ojo, además de que se impartirán charlas sobre el plato del buen comer, y se contará con la presencia de Emanuel Mini, ciclista profesional que vive con diabetes tipo L. De acuerdo con especialistas del INSP, la prediabetes es una condición intermedia de hiperglucemia, donde la glucosa en ayuno se encuentra por arriba de lo normal, pero por debajo del umbral de diagnóstico de diabetes.

Urgen no desatender enfermedades mentales/Reforma

Especialistas de la organización Salud Justa alertaron por las carencias de atención a la salud mental, así como por la normalización de señales de alerta, que impide buscar atención y prevenir las muertes por suicidio que son por completo evitables. Si bien los casos de ansiedad y depresión aumentaron a partir del inicio de la pandemia de COVID, incluso al doble, los expertos enfatizaron en que no son los únicos padecimientos mentales que pueden llevar a cuadros graves que derivan en la muerte y que, si se mantienen invisibilizados, no pueden ser superados. Elia Solís, psiquiatra neurobióloga de la esquizofrenia, del Instituto Nacional de Psiquiatría Ramón de la Fuente, enfatizó en que lo primero que se debe hacer, tanto a nivel sociedad como gubernamental, es informar sobre la salud emocional, la importancia de atenderla y combatir estigmas.

Males preexistentes, ¿se puede contratar un seguro para atenderlos?/El Financiero, Contra Réplica, Ovaciones

Revisa a detalles las condiciones que ponen las empresas para no tener imprevistos. La búsqueda de un seguro para enfrentar una enfermedad como la diabetes o la obesidad es más común de lo que se piensa; sin embargo, el camino puede ser complicado, ya que muy pocas aseguradoras dan cobertura a enfermedades preexistentes. Esto remarca la importancia de la prevención. Únicamente 9.9% de los mexicanos cuenta con un seguro médico, de acuerdo con la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros. Esto revela que muchas personas acuden a servicios de salud privados para atenderse, aunque esto consume hasta 49% de sus recursos. Bajo este contexto, hay muchas personas que son diagnosticadas con padecimientos graves sin tener una póliza. El Imss considera como enfermedades preexistentes a los tumores malignos, los padecimientos crónico degenerativos y las sistémicas crónicas del tejido conectivo. También las adicciones como alcoholismo y otras toxicomanías, trastornos mentales como psicosis y demencias, enfermedades congénitas, el síndrome de inmunodeficiencia adquirida o VIH. No obstante, las aseguradoras pueden tener una lista más amplia.

'Elevados costos, el otro reto'/El Heraldo de México

Uno de los mayores problemas en el cáncer de mama en México es la falta de acceso a los medicamentos de primera línea en la población en general, pues, aunque no hay registros de desabastos, estos tienen costos muy elevados por aplicación, entre los 60 mil y 100 mil pesos, aseguró María Fernanda Hernández, oncóloga de la Fundación de Cáncer de Mama. “El tratamiento global para el cáncer de mama, que incluye quimioterapia e inhibidores posteriores a las mismas, rondan los cinco millones de pesos”, destacó en entrevista con El Heraldo de México. La especialista destacó que estos tratamientos son posibles para las pacientes que cuentan con seguro social o tienen seguro de gastos médicos mayores, sin embargo, recaló que para las pacientes más vulnerables que no tienen acceso a un seguro, es prácticamente incosteable. Respecto a los medicamentos ofrecidos en los servicios de salud pública, Imss e Isste, explicó que los fármacos más costosos son muy limitados y sólo son usados en pacientes con ciertas características, como la edad o si la etapa de la enfermedad es muy avanzada.

Costosa enfermedad/El Heraldo de México

El cáncer de mama representa un alto costo para la persona que lo padece y sus familias, sin considerar que en la mayoría de los casos los pacientes, en su mayoría mujeres, no cuentan con un seguro médico. Ello, a pesar de que cada año se registran 685 mil defunciones por esta enfermedad en el mundo, según la OMS. En México, sólo en 2022 la cifra ascendió a siete mil 888 fallecidos por cáncer de mamá, de los cuales 99.4% fueron mujeres y 0.6% hombres, con base en los datos del Inegi. Para el Consenso Mexicano sobre Diagnóstico y Tratamiento del Cáncer de Mama 2023, en el país y el mundo es el

tumor maligno más frecuente en mujeres y responsable de 17% de la mortalidad asociada a neoplasias. Además, de que el cáncer de mama es considerado la cuarta enfermedad más cara en el país, pues llega a significar para la persona que lo padece o su familia un costo de hasta 6.5 millones de pesos, con datos de 2021, de acuerdo con la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros.

Fármacos oncológicos Crecerá 10% mercado global hasta alcanzar 12 mil mdd/Milenio

El tamaño del mercado mundial de medicamentos contra el cáncer de mama crecerá 10.6% para 2033, llegando un valor de 12 mil 12 millones de dólares, de acuerdo con la firma de investigación Future Market Insights. Actualmente este mercado está valorado en 10 mil 733 millones de dólares, según FMI, cifra que incrementará debido a la creciente prevalencia de la enfermedad y a la evolución de tratamientos más efectivos y medicamentos más avanzados. Como parte de la conmemoración del Día mundial contra el cáncer de mama, la compañía de seguros informó que atendió más de mil 900 casos en 2022, lo que representó un incremento de 3.7% respecto al año previo.

HealthTechs tienen potencial para agilizar detección del cáncer/El Financiero

A través de la digitalización de la radiología de imagen, con la implementación de herramientas como la reconstrucción multiplanar, ángulos y mediciones de interés que permiten hacer un diagnóstico más preciso, se pueden agilizar y eficientizar los procesos de detección de cáncer, dijo Julián Ríos Cantú, CEO de la firma especializada en soluciones para el sector salud Eden. “Hay una simplicidad en el proceso de entrega de resultados, sin barreras para pacientes y médicos, además de que a través de la Inteligencia Artificial la productividad de las instituciones médicas se potencializa por data”, refirió.

Parkinson puede detectarse treinta años antes, según tus sueños, explica nuevo estudio/La Razón

El investigador principal Kevin Barnham, catedrático de The Florey, Australia, explicó que el Parkinson suele considerarse una enfermedad de la vejez, cuando en realidad comienza en la mediana edad y que es muy difícil de diagnosticar hasta que los síntomas son evidentes, momento en el que se ha destruido hasta el 85% de las neuronas del cerebro. Por ello, en su estudio, escanearon a 26 pacientes con enfermedad de Parkinson y en los resultados, el profesor Barnham y sus colegas describen cómo un biomarcador conocido como F-AV-133 puede utilizarse con tomografías por emisión de positrones para diagnosticar la enfermedad de Parkinson y rastrear con precisión la neurodegeneración.